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社区应有个

看书的地方

十艺节的召开提升了我省的文
化艺术氛围，我省文化部门可以趁势
举办“全民读书月”这样的活动。北京、
上海、深圳、杭州、苏州等城市的“全民
读书月”，特别是特区深圳连续20多年
举办这一活动，文人墨客云集的同
时，有力地提升了城市文化氛围。

反观我省，虽是闻名世界的
孔孟之乡、礼仪之邦，但至今没有
一个叫得响的全民阅读活动。笔
者以为，举办“全民读书月”这样
的活动，既需要政府的主导，也可
以充分发挥民间力量的作用。笔
者认为培养全民阅读氛围，应该
从在社区配套建设图书馆做起，
让百姓看书有地方去。此外，可以
定期举办书展这样的活动。

(读者 徐可顺)

“两天办证”不应只是特例

经本报报道后，吴伟和张梅小
两口辗转兖州、曲阜、济南，跑了两
个月没办下来的准生证，终于在两
天内就办成了(详见A05版)。

这种对百姓批评和舆论监督
积极应对的态度，当然值得肯定。
但是，不少人可能会有类似的疑问
和感叹：事情如果这么简单，为什
么还会在三地间一拖两个月，让办
证人来回奔波十余趟？

其实，证难办并不是因为没

有好制度。去年底，省计生委为
解决群众反映强烈的准生证办
证难问题，出台了首接责任制、
服务事项公开制、15个工作日内
限时办结制等相关政策，可以说
做了不少工作。但客观地说，办
证难还没有彻底解决，这两天，
很多读者通过本报热线反映遭
遇到的办证难题，或能成为佐
证。这又是为什么？

记者采访中，有基层工作人员
大倒苦水：“计生工作天下第一
难”，这些话确有道理，不只计生工
作，很多基层工作都不好做。但不
好做不代表做不好，好的制度没有
得到执行，恐怕关键还在监督力度

不足、方式不对和责任心不够。
现在不少部门，工作人员把更

多的精力放在了应对上级监督上，
毕竟有考核指标的硬杠杠，完不成
指标就会拖累政绩的“后腿”，让上
级不满。另一方面，群众监督、投诉
的渠道有待完善。

殊不知，“不给办”、“想办先去
找担保开证明”这样的话随口一
出，群众就要多跑多少路，吃多少
闭门羹，生多少气。

所以，要解决“门难进，脸难
看，事难办”，清除四风积弊，最要
紧的是改变自上而下为主的监督
模式。不能单纯制定诸如“不能出
某种风险”、“必须完成多少任务”

的考核指标，而是真正把指标定在
群众是否满意上。畅通群众监督投
诉渠道，让群众碰到难题时有地方
说话。对给群众办事时吃拿卡要、
拖拉扯皮等现象要严肃处理，决不
姑息。工作好不好，群众说了算。真
正做到了这一点，“证难办”现象也
就不复存在了。

这个事情也暴露出当下基
层工作的尴尬。“上面一根针，下
面千条线”，居委会虽不是一级
政府，很多事情却离不开居委会
的“万能章”。从这个意义上说，
破解类似办证难这样的问题，也
有必要尽快明晰居委会的权责
边界。

公务员乘公交了，公车能减少吗
张建丽

公务员外出办事不坐公车，改
乘公交。不到一个月，菏泽20余家
单位相继推出公车新政，有市民拍
手称赞，也有人质疑。其中的焦点
在于，既然政府部门推行公务出行
搭公交，原来的那些公车怎么办？

目前菏泽的公交线路并不十
分完善，政府部门推动公务员外出
办事坐公交，可以为公交出行起到
很好的表率作用。不过，这一政策
之所以引发各方关注，还在于很自
然让人联想到公车改革。从我采访
了解到的情况看，这一措施如果切
实坚持下来，一个单位一年就可节

省数万元。
采访一些推广公交出行的单

位时，我也发现了新政实施背后的
不少故事。比如，尽管有部门的单
位领导带头坐公交车，但也有一些
部门的公务员坦言，公交车还是普
通工作人员坐得多些，领导一般比
较忙、时间也比较紧张，赶公交车
怕耽误时间。

“再怎么说也代表了我们整
个单位的形象。比方说各个部门
一把手一起到市里开会，人家没
推广公交出行的领导坐在舒服
的小车里过去了，而我们领导挤
公交车累得气喘吁吁、满头大
汗，这也说不过去吧。”一市属单

位的办公室职员告诉我，让领导
都去坐公交车的做法实施起来
不太现实。

当我将这个问题与市民沟通
的时候，他们对这种观点多少有点
排斥。有人就认为这种想法背后多
少有点官本位的思想在作祟。如果
各个部门的一把手、工作人员能坚
持经常和老百姓一起挤挤公交，肯
定比成天坐在小车里更能明白民
之所想、所需，老百姓也会打心眼
里欢迎这种官员。

也有老百姓担心新政只是做
做样子，昙花一现。疑问集中在如
果公车还保持着原有数量，是否意
味着终有一天，公交IC卡沦为公务

员个人福利？毫无疑问，改革要真
正成功，强有力的监管必不可少。

在推广公交出行的同时，有关
部门不妨也主动将规范公车作为
跟进措施。可以理解的是，如果多
数公务员选择公交出行，必然带来
公车的闲置。在目前社会上对公车
改革呼声高涨的时候，菏泽市不妨
开个好头，主动规范公车管理，回
应百姓关切。

(作者为本报菏泽记者站记者)
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面对一次次治理，济南汽车站、
火车站、飞机场等客流聚集地的黑
出租时有抬头之势，有的还愈演愈
烈，这固然与监管力量分散没有形
成合力有关，但背后也暴露出我们
公共交通发展的不足。

从笔者的自身体验看，黑出租
尽管存在安全隐患，但因为一些地
方公交线路没有覆盖到，有时也只
能无奈选择。现在有的地方给黑出
租建立档案，尽管治理形式有所创
新，但在客流需求不变的情况下，如
果公交不给力，显然避免不了黑出
租卷土重来。

因此，笔者以为，在治理黑出租
的同时，应该不断完善公交线网格
局，并将公交最后一公里问题提上
议程，尽可能地方便百姓出行。

(读者 甘泉)

公交方便了

黑出租自然减少
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